
         一部非公開

平成３０年２月１５日 教育委員会会議録

１ 日 時  平成３０年２月１５日 (木) 午後３時～午後４時４５分 

２ 場 所  １０階 委員会開催室 

３ 出席委員  荒澤賢雄教育長、須賀まり子委員、無着道子委員、白鳥樹一郎委員、 

中村篤委員 

４ 出 席 者  阿部謙一教育部長、高橋勇管理課長、土田亮一管理課施設整備室長、

鈴木一尋学校教育課長、國井康彦社会教育青少年課長、 

石川一幸スポーツ保健課長、中村光男少年自然の家所長、 

宇治川元司図書館長、金沢祐子学校給食センター所長、 

浅川かおり学校給食センター栄養管理室長、 

後藤仁商業高等学校事務長、小林勝喜主任指導主事、 

事務局（管理課職員） 

会議次第

１ 開   会

２ 前回会議録承認

３ 議   案

  議案第３号  市議会の議決を経るべき議案に係る市長への意見の申出について

１ 平成２９年度教育費３月補正予算について

２ 山形市体育施設使用料条例の一部改正について

  議案第４号  山形市教育振興基本計画の策定について

議案第５号 平成３０年度用「学校教育の重点目標 指導の指針」策定方針について

議案第６号  校長及び教員としての資質の向上に関する指標の策定について

議案第７号  山形市スポーツ推進計画の策定について

４ 報告事 項

（１） 西山形小学校校舎等改築事業の整備手法について 

（２） 山形市職員の退職管理に関する条例の一部改正について 

（３） 市内小学校の積立金の紛失について 

（４） 教職員働き方改革推進の取組みとコミュニティスクールの調査研究について 

（５） 樋越地区におけるグラウンド・ゴルフ場の整備について 

（６） 市立商業高等学校校舎等改築事業の進捗状況について 

５ そ の 他

６ 日 程 等

  （１）教育委員の日程について 

（２）教育委員会主催（共催）の行事予定について

７ 閉   会 
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会議録

１ 開 会  教育長

２ 前回会議録承認

３ 議 案 

教育長･･･本日の議事に入る前に、山形市教育委員会会議規則第７条第１項の規定によ

り、会議を公開しない「秘密会」とすることについて、お諮りする。

本日の議案第３号 市議会の議決を経るべき議案に係る市長への意見の申出につい

て は、市議会提案前の議案に関する案件であることから、現時点では公開すること

が適当でないと認め、会議を公開しない「秘密会」において審議することとしてよろ

しいか。

＜全委員、異議なし＞

教育長…それでは、議案第３号については「秘密会」において審議することとし、そ

の会議録等についても非公開とする。

＜以下 非公開＞

＜非公開解除 以下公開＞

教育長･･･次に、議案第４号「山形市教育振興基本計画の策定について」説明をお願い

する。

＜管理課長から、資料に基づき説明＞ 

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

＜各委員より「なし」の声＞

それでは議案第４号について、原案のとおり承認してよろしいか。

＜各委員より「はい」の声＞

＜原案のとおり承認＞
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教育長･･･次に、議案第５号「平成３０年度用「学校教育の重点目標 指導の指針」に

ついて」説明をお願いする。

＜学校教育課長から、資料に基づき説明＞ 

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

委員…４ページの教職員の資質能力向上は、議案第６号、県の教職員の資質向上に関

する指標と関連があるのか。

学校教育課長…議案第６号の指標は、商業高等学校の教職員を対象とした指標である。

県費負担の小中学校の教職員については、県が指標を策定する。来年度から導入され

る県の指標に従い、小中学校の教職員について適切に対応していきたい。

委員…３３ページのいじめの対応に、いじめに係る行為が止んでいるか、少なくとも

３か月を目安にするとある。これにより早期に対応し、解決した案件もいじめの件数

にカウントされると、数値だけで見た場合、これまでよりいじめの件数が増えたよう

に感じるのではないか。

学校教育課長…発生件数についてはおっしゃるとおりである。これまで、いじめの解

消数を示してきた。今後は３か月を目安とし、解消数を示しながら、解消していない

ものと分けて対応していく。件数については、誤解を生まないよう対応していく。

委員…基準が変わったことで、いじめの件数が見かけ上増加してしまった場合、一般

向けのわかりやすい説明が必要ではないか。

学校教育課長…件数を公表する際には、国との関連で２９年度より３か月目安として

いることを説明していく。

委員…３か月という長期間対応していくメリットと、それに伴い件数が見かけ上多く

なっていることを市報、ホームページ等を通じ、広報していくべきではないか。

学校教育課長…山形市全体での件数をどの段階で公表するか難しい。各学校で定期的

に行っている調査結果を保護者に公表する際に、まず保護者に対して説明を行いたい

と思う。市全体としては、今後対応を検討していく。
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委員…２３ページの防災教育について、地震や台風等への対応についてと書いてある

が、この中に火事、噴火、ミサイル等も含まれていると考えてよいのか。

学校教育課…そのとおりである。ミサイルや竜巻が発生したことを想定して訓練を行

っている例もある。防災教育は、地域の特色に応じて、さらには、前例のない災害対

応に派生していくものである。その中で、学校間で共有すべき内容があれば、改正し

ていくことになる。

教育長…他にご意見、ご質問はないか。

それでは議案第５号について、原案のとおり承認してよろしいか。

＜各委員より「はい」の声＞

＜原案のとおり承認＞

教育長･･･次に、議案第６号「校長及び教員としての資質の向上に関する指標の策定に

について」説明をお願いする。

＜学校教育課長から、資料に基づき説明＞ 

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

委員…指標の２ページについて、【教職の素養に関する資質・能力】の５番目の項目に

「山形県の…」とあるが、この部分は県ではなく山形市にするべきではないか。

学校教育課長…着任時とは、新規採用時点を指す。商業高等学校の教職員は山形市の

独自採用ではなく、県で採用していることから、県という表記が適切と考える。

委員…県、市という表現を省略してもよいのではないか。

委員…小中学校の教職員も同じ指標を用いるのであれば、商業高等学校だけ県という

表現を削除する必要がないのではないか。

教育長…教職員の採用は、県で行っているため、県という文言を含んだ表現が適切で

あると考える。

委員…着任時の姿が新規採用時を差すことを商業高等学校の方々も認識し、有効に指
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標を活用してほしい。

教育長…他にご意見、ご質問はないか。

それでは議案第６号について、原案のとおり承認してよろしいか。

＜各委員より「はい」の声＞

＜原案のとおり承認＞

教育長･･･次に、議案第７号「山形市スポーツ推進計画の策定について」説明をお願い

する。

＜スポーツ保健課長から、資料に基づき説明＞ 

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

委員…１３ページの脚注で部活動指導員の業務を技術指導に限定している。文部科学

省の説明等から部活動指導員は、技術的な指導に限らず、もう少し幅広い業務に従事

すると認識している。技術指導以外の部分について、記載する必要はないのか。

スポーツ保健課長…ご指摘の内容を踏まえ、山形市教育振興基本計画の４１ページの

部活動指導員の脚注を参考に修正する。

委員…２３ページの成果指標で２０２２年のスポーツ実施率の目標値が６５％となっ

ている。参考にしているデータがあるのか。

スポーツ保健課長…国のスポーツ推進計画の数値を参考にしている。

教育長…他にご意見、ご質問はないか。

＜各委員より「なし」の声＞

スポーツ保健課長…ご指摘があった部活動指導員の脚注について、説明申し上げたと

おり修正し、改めて原案とさせていただきたい。

教育長…それでは議案第７号について、原案のとおり承認してよろしいか。

＜各委員より「はい」の声＞
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＜原案のとおり承認＞

４ 報告事項

教育長･･･報告事項に移る。（１）「西山形小学校校舎等改築事業の整備手法について」

説明をお願いする。

＜管理課長から、資料に基づき説明＞

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

委員…民間業者の参入が不透明なのはなぜか。

管理課長…西山形小学校の改築は、今後予定される山形市の校舎改築事業の中で比較

的規模が小さいことから、民間企業の参入が見込めない。このことから、不透明とし

た。

教育長…他にご意見、ご質問はないか。

＜各委員より「なし」の声＞

教育長･･･報告事項に移る。（２）「山形市職員の退職管理に関する条例の一部改正につ

いて」説明をお願いする。

＜学校教育課長から、資料に基づき説明＞

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

委員…市立小中学校の校長が民間企業の私立幼稚園に再就職した際も報告が必要なの

か。また、教頭は管理職だが報告義務がないのか。NPO に再就職した場合報告義務

はあるのか。

学校教育課長…教頭は管理職だが、県と同様に校長だけを対象とする。例えば、山形

市の教育相談員といった市や県の機関については、報告が不要である。これまで報告

があった例は、JRC、学習空間マナビ―、銀行などがある。
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教育長…他にご意見、ご質問はないか。

＜各委員より「なし」の声＞

教育長･･･報告事項に移る。（３）「市内小学校の積立金の紛失について」説明をお願い

する。

＜学校教育課長から、口頭で説明＞

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

＜各委員より「なし」の声＞

教育長･･･報告事項に移る。（４）「教職員の働き方改革推進の取組みとコミュニティス

クール導入に向けての調査研究について」説明をお願いする。

＜学校教育課長から、資料に基づき説明＞

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

委員…教職員を支えるスタッフの名称で似ているものが多い。現場の混乱を招く恐れ

もあるので、県と協議のうえ、わかりやすい名称にしてはどうか。

学校教育課長…おっしゃるとおりである。県と調整を図っていきたい。

委員…コミュニティスクールの期待できる効果として、保護者や地域住民が教育活動

に参画することで、自己有用感が得られるとある。本来、参画することではなく、子

どもたちの学びや体験が充実するといった成果があって、保護者や地域住民の自己有

用感は生まれるものではないか。表現を検討してはどうか。

学校教育課長…おっしゃるとおりである。表現を吟味していきたい。

教育長･･･報告事項に移る。（５）「樋越地区におけるグラウンド・ゴルフ場の整備につ

いて」説明をお願いする。

＜スポーツ保健課長から、資料に基づき説明＞

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

＜各委員より「なし」の声＞
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教育長･･･報告事項に移る。（６）「商業高等学校校舎等改築事業の進捗状況調査につい

て」説明をお願いする。

＜商業高等学校事務長から、資料に基づき説明＞

教育長…ただ今の説明について、ご意見、ご質問はないか。

＜各委員より「なし」の声＞

５ その他

教育長･･･その他、ご意見等はないか。

＜各委員より「なし」の声＞

 ＜事務局より「なし」の声＞

６ 日程等

 ＜管理課長から、資料に基づき説明＞

７ 閉 会  教育長


